
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE MARDI 8 SEPTEMBRE 2015, À 9 H, 

À LA SALLE DU CONSEIL DES MAIRES, 42, PLACE HAMMOND, VAL-D’OR 
 

Membres présents 
 

 Doris St-Pierre 
Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue (ABAT) 

 Henri Jacob 

 Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Gilles Grandmaison 
Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre 

Club de motoneige Lions de Senneterre 

 Claude Caron Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre 

 Ghyslaine Dessureault Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

 Yvon Racine 

 Clémentine Cornille Conseil régional en environnement (CREAT) 

 Frédéric Moreau 
Eacom 

 Isabelle Mercier 

 Jacques Cormier 
Fédération québécoise de la Faune 

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

 Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

  

 James Moorhead MERN – Géologie Québec 

 Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

 Manon Gilbert 

 Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

 Valérie Pellerin 

 Claude Lebel Norbord 

 Francis Perreault 
Produits forestiers Résolu 

 Julie Fillion 

 Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

 Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

 Judith Sénéchal OBVAJ 

 Denis Dubé 
Tembec 

 Gabriel Ricard 

 Carole-Anne Langlois Ville de Senneterre 

 Jean-Maurice Matte Ville de Senneterre et MRC de La Vallée-de-l’Or 

 Laurence Dupuis MRC d’Abitibi 
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1. Mot de bienvenue (tour de table) 

 

Mario Sylvain souhaite la bienvenue aux membres et l’on procède à un tour de table afin que 

chaque participant(e) se présente.  

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

Après lecture, il est résolu unanimement de procéder à l’adoption de l’ordre du jour suivant : 

 

 
1. Mot de bienvenue (tour de table) 

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

3. Adoption du compte rendu du 16 juin 2015 

 

4. Présentation de l’OBVAJ - Outils contre les espèces exotiques envahissantes (Judith Sénéchal) 

 

5. Harmonisation – Fermeture de chemins forestiers sur le territoire de la Pourvoirie ADE du Lac Suzie 

 

6. Travaux forestiers annuels de la MRC de La Vallée-de-l’Or (Mario Sylvain) 

 

7. Retour sur les consultations publiques de février 2015 – Unité d’aménagement 83-51 (Manon Gilbert) 

 

8. Retour sur les consultations publiques de février et juillet 2015 – Unité d’aménagement 84-51 et 84-62 

(Valérie Pellerin) 

 

9. Mise à jour - Demande du Centre d’entraide et d’amitié autochtone de Senneterre (Valérie Pellerin)  

 

10. Avancement des dossiers Eskers et Paysages (Manon Gilbert et Valérie Pellerin) 

 

11. Date de la prochaine rencontre 

 

12. Divers 

  

13. Fin de la rencontre 

 

 

3. Adoption du compte rendu de la rencontre du 16 juin 2015 

 

Le compte rendu est lu et adopté avec l’ajout de Julie Filion dans les présences à la rencontre 

du 16 juin.  

 

Manon Gilbert demande que la prochaine fois l’on procède plutôt à un retour sur la rencontre 

précédente avec la lecture du tableau des tâches. 

 

 

4. Présentation de l’OBVAJ - Outils contre les espèces exotiques envahissantes (Judith 

Sénéchal) 

 

Judith Sénéchal fait une présentation sur les espèces exotiques envahissantes et l’état de ce 

dossier en région.  Elle nous informe également qu’un comité s’est formé sur le sujet en région et 

que celui-ci est composé des 2 organismes de bassin versant de la région et du CREAT. 

 

La présentation sera mise en ligne dans la section de la Table GIRT de la MRCVO.  
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5. Harmonisation – Fermeture de chemins forestiers sur le territoire de la Pourvoirie ADE du Lac 

Suzie 

 

Mise en contexte 

 

Suite à la consultation publique du PAFIO 2015-2016 et à la transmission de préoccupations de 

la part de la Pourvoirie du Lac Suzie au MFFP, plusieurs rencontres d’harmonisation se sont 

tenues entre le représentant des BGA, le MFFP et la pourvoirie. Suite aux rencontres, le MFFP a 

transmis par écrit au pourvoyeur le résultat des décisions prises.  

 

Lors de la rencontre de la Table GIRT, le pourvoyeur, représenté par Mme Ghyslaine Dessureault, 

a présenté de nouveau ses préoccupations concernant les périodes d’opération, le chantier à 

proximité du lac Victorine et la fermeture des chemins multi-usages après les opérations 

forestières. 

 

Les deux premiers points ne peuvent être discutés à la Table GIRT car il s’agit d’harmonisations 

opérationnelles. Ce qui doit être discuté à la Table touche plutôt le troisième point, soit la 

fermeture des chemins. 

 

Demande du pourvoyeur (Mme Ghyslaine Dessureault) 

 

Le pourvoyeur demande la fermeture de chemins sur son territoire afin de limiter le braconnage 

et le prélèvement illégal de la faune sur son territoire.  L’endroit prévu pour les travaux forestiers 

est un secteur éloigné plus difficile à surveiller par le propriétaire de la pourvoirie. Il est aussi 

mentionné que l’appellation de « chemins multi-usages » peut sembler étonnante pour un 

territoire de pourvoirie à droits exclusifs où les usages fauniques sont gérés par le pourvoyeur. 

 

Les nouveaux chemins prévus ne seront pas vraiment utilisés par le pourvoyeur.  Celui-ci 

considère que l’on construit trop de chemins pour les opérations forestières et que cela morcelle 

le territoire.  Avec l’accord de tous, il est possible de fermer un chemin, il faut passer par un long 

processus et un formulaire à compléter.  Le ministère se prononcera sur la demande.  Un appui 

de la Table GIRT est requis pour appuyer la demande du pourvoyeur. 

 

Commentaire du MFFP (Mme Manon Gilbert et Mme Valérie Pellerin) 

 

Le MFFP ne se positionne pas pour ou contre la fermeture des chemins de la pourvoirie. La 

décision sera rendue suite à la recommandation de la TGIRT.  Par contre, le ministère nous 

informe que c’est le demandeur qui doit en assumer les frais et que les chemins doivent 

demeurer ouverts pour la période des travaux commerciaux et ceux non commerciaux. 

 

Recommandation des membres de la Table GIRT 

 

La Table GIRT de la MRC de La Vallée-de-l’Or appuie le pourvoyeur du Lac Suzie dans ses 

démarches de fermeture des chemins projetés pour les travaux forestiers. Plus précisément, 

cette fermeture sera temporaire après les travaux de récolte et deviendra permanente après 

les travaux sylvicoles non commerciaux.  
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6. Travaux forestiers annuels de la MRC de La Vallée-de-l’Or (Mario Sylvain) 

 

La MRC de La Vallée-de-l’Or est allée en consultation publique pour son plan annuel 

d’intervention forestière 2015-2016.  La période de consultation s’étendait du 11 août au 4 

septembre 2015.  Les membres de la Table GIRT ont été consultés par courriel en raison des 

délais et que la prochaine Table GIRT n’était que le 8 septembre. 

 

Les seuls commentaires reçus pendant la période de consultation l’ont été par des membres de 

la Table, soit Résolu et Tembec.  Ceux-ci me demandant d’être vigilant dans les secteurs de 

coupe localisés près du Mont Bell et de rencontrer la Ville de Senneterre pour assurer la 

protection du paysage. 

 

Une rencontre avec la Ville de Senneterre a permis de procéder à l’harmonisation en retirant un 

bloc de coupe de 6,5 Ha (au sud-ouest) et d’augmenter certaines bandes de protection de 

cours d’eau à 30 m au lieu de 20 m.  Le tout dans le but de diminuer l’impact visuel des coupes 

en lien avec le Mont Bell. 

 

7. Retour sur les consultations publiques de février 2015 – Unité d’aménagement 83-51 (Manon 

Gilbert) 

 

Manon fait un retour sur les consultations publiques de février 2015 avec la présentation d’un 

tableau résumant les commentaires pertinents. 

 

Les compartiments d’organisation spatiale (COS) et PAFIT ont été présentés à l’assemblée 

régionale des membres de chasse et pêche de Val-d’Or. 

 

8. Retour sur les consultations publiques de février et juillet 2015 – Unité d’aménagement 84-51 

et 84-62 (Valérie Pellerin) 

 

Valérie fait un retour sur les consultations publiques de février 2015 avec la présentation d’un 

tableau résumant les commentaires pertinents.  La présentation pour les consultations de juillet 

2015 sera faite à la prochaine Table GIRT. 

 

 

9. Mise à jour - Demande du Centre d’entraide et d’amitié autochtone de Senneterre (Valérie 

Pellerin)  

  

Valérie nous informe des derniers développements dans le dossier du Centre d’entraide et 

d’amitié autochtone de Senneterre en lien avec l’interdiction de coupe du bois de chauffage 

dans le secteur de « protection intégrale » souhaité. En fait, les autochtones veulent pouvoir 

continuer à couper du bois dans le secteur en question.  Ainsi, une partie sera donc ouverte 

pour la population.  M. Louis Bordeleau du Centre est d’accord et une entente d’harmonisation 

a été signée avec l’unité d’aménagement de Mégiscane.   

 

10. Avancement des dossiers Eskers et Paysages (Manon Gilbert et Valérie Pellerin) 

 

Le MFFP a pris en compte les demandes de valeurs et objectifs des comités Eskers et Paysages 

et nous revendra sous peu pour les Indicateurs et Cibles. 

 

11. Date de la prochaine rencontre 

 

La prochaine rencontre est fixée pour le 10 novembre en avant-midi à 9h et se tiendra à 

Senneterre. 
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12. Divers 

 

Aucun point n’est ajouté. 

 

13.  Fin de la rencontre 

 

La rencontre se termine à 12 h 10.  

 

 

 

 

 Mario Sylvain 

 Directeur du Service de 

 l’aménagement et du développement 


